

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitxense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DE FELANITX AL PUERTO

En esta época, ir á Felanitx y no llegar hasta su Puerto es como ir á Roma y no ver al Papa.

A principios de este mes cuando, en una tarde de tormenta, descendí del Tren en la Estación que coquetamente se alza en aquella parte de Felanitx que más variación ha sufrido, junto al antiguo abrevadero *d'es Lleó*, á un paso de la importante Estación Enológica, resguardada por la milenaria *Mola* y oteando el enigmático *Puig de Sant Nicolau*, me encontré el Felanitx de siempre y lo que no encontré fueron felanitxenses.

—Están en el Puerto—me decían los pocos supervivientes del verano.

Y como para ver á los felanitxenses había que ir á Porto-Colón, juzgué oportuno repetir el milagro de Meshoma.

—A las siete en punto—me repetían—saldrá el camión de la plaza del Arrabal. No falte.

A las siete menos minutos me encontraba en el Arrabal, esa plaza que en dilatados años no tiene variación aparente, con su fuente típica, vago remedo de la palmesana de las Tortugas aunque sin tortugas. Efectivamente y como era de esperar, la puntualidad brilló por su ausencia. El que brillaba por su presencia era el gigantesco camión con su color *inmaculado* que le da aspecto de vehículo fúnebre destinado á conducción de angelitos malogrados é Hijas de María tronchadas en flor.

Eran las siete y cinco y seguían cargando personas, bultos, cuévanos, cántaros, melones, sardías, una cesta con huevos y tomates, ensaimadas y otros comestibles y allá á las siete y diez embocábamos *es carré de sa Ma* tras una sacudida que ni un retroceso de carambolas.

Y al Puerto vamos directamente, es decir, tanto como directamente no, ya que en las bocacalles hacíamos una que otra parada para cargar más personas, más cestos, más provisiones de boca.

Definitivamente partimos y allá va el camión devorando kilómetros y desarrollando ante nuestra vista cinematográficamente *El Calvari*, *Es Molins*, *Sant Salvador*. *Es Picot*, todo en un vaivén continuo y con gran detrimento de ambas posaderas.

Como en el *Camión* hay clases, si los de segunda se fijan, como me fijé yo, en los privilegiados que van orondos en el departamento de primera, pueden pasar su media horita tan divertidos. Es curioso ver cómo, por efectos de los muelles van bailando al unísono y á compás una especie de baile inglés inabarcable.

Los detalles del viaje fueron pocos pero buenos. El cesto de las ensaimadas cayó rodando por el fondo con detrimento del azúcar, un cántaro movedizo amenazó su descenso en varias ocasiones y al final lo que descendió fué una regular sandía que fué á despanzurrarse sobre mis pecadoras piernas. Menos mal que el cesto de los huevos y tomates se mantuvo incólume, que si nó, pepitoria hubiéramos tenido para rato.

Llegué al Puerto y allí estaba el Felanitx de mis ensueños. Y en la barriada que llaman *po-bre*, aunque es rica en luz, en color, en aire vivificante y en simpatía, dejé deslizarse los momentos. Allí estaban los que conocí imberbes y el tiempo, que pasa para todos, convirtió en muchachos, los que antaño fueron hijos y hoy día son padres y abuelos, por allí rebullía una nueva generación esperanzadora, ellos con el acento genuino de sus ascendientes, ellos con dos soles en la cara y una mina de sal en su cuerpo de dioses.

El Puerto de Felanitx de la idea de un dominio continuo. Sus moradores alejados del trabajo y olvidados de lo que es industria y comercio, cultivan los sports en sus variados matices, el lujo, la higiene del cuerpo y la paz del alma.

Horas después, tras una larga espera, aguantada con paciencia en el interior del camión, volvió éste á rodar por aquella carretera de Dios.

Al descender, en la plaza del Arrabal, mientras subía la cuesta que conduce á la Casa Con-

sistorial, iba pensando si el apogeo de Porto-Colón se deberá al agradecimiento de los felanitxenses que tuvieron hijas en estado de merecer.

Porque, hay que confesar que, si el Puerto de Felanitx no es la antesala del Himeneo, por lo menos merece serlo.

PABLO CHIMELIS.

Agosto 1917.

CRISIS DE PARTIDOS

Con la pérdida de nuestras últimas colonias en América, hace veinte años, parece que debió cerrarse definitivamente una etapa de la vida pública española y comenzar otra nueva y de todo en todo distinta. No fué así. Se necesitaba para ello la conjunción unánime de nuevos factores, elementos y voluntades que intervienen en el gobierno del país: estadistas, partidos, prensa, simples ciudadanos. Determináronse grandes y en algún punto imponentes movimientos de opinión, surgieron nuevas orientaciones, aparecieron tendencias antes desconocidas y grupos sin clasificación previa en el cuadro tradicional de las viejas banderías del siglo XIX. Pero todo eso, salvo tentativas más ó menos felices aunque á la postre frustradas, quedó al margen de la normalidad constitucional ó resueltamente hostil á ella. Así, los programas de regeneración según la norma de Costa y de Picavea; así la Unión Nacional; así el catalanismo, el socialismo incipiente y hasta el vago anhelo de reformas cifradas en el mero ejercicio de la ciudadanía por incorporación á los partidos históricos.

Durante dicho tiempo apareció también en España, por primera vez con fuerza propia y decisiva, un factor que no contó como tal en las vicisitudes de la centuria pasada, esto es, las masas obreras, crecientes en número por el aumento consiguiente al desarrollo industrial y organizadas según los patrones extranjeros del internacionalismo, de la solidaridad, del sindicato de resistencia. En las revueltas de aquel siglo no figuró el proletariado como tal; aún en las que merecieron el nombre de revoluciones populares, el «pueblo» propiamente dicho, no estuvo representado más que en forma de comparsaría. Se trató siempre de «pronunciamientos» ó, á lo sumo, de conspiraciones mixtas y fundamentalmente burguesas, entre militares y civiles, que para nada recordaban la sublevación de mayo de 1848 en París, pongo por ejemplo, ni las jornadas de 1871, ni otros movimientos parecidos y casi simultáneos que ocurrieron en diversos países... El hecho es que, desde 1898, se despertó aquí, en forma insólita, la opinión y que se constituyeron y determinaron tendencias y corrientes de notoria intensidad y de notorio peligro á veces, fuera de la normalidad ó contra la normalidad, exclusivamente representada por el juego de los dos partidos de turno, basados, desde los orígenes de nuestro régimen constitucional,—desde las mismas Cortes de Cádiz,—en la imitación servil y puramente exterior y mecánica de las costumbres inglesas.

Pues bien: todas esas tendencias, aspiraciones, programas y grupos, extralegales unos, otros francamente sediciosos, de posición expectante ó neutra en cuanto á la forma de gobierno los restantes, tenían y tienen de común, el aspirar al dominio de la opinión—nacional, ó de clase, ó de territorio,—mediante todos los recursos de la propaganda, mediante todos los órganos é instrumentos adecuados á la recluta y el proselitismo, mediante la creación de estados de espíritu poderosos é irresistibles, tanto como se pudiese. Sus armas fueron la atracción y el entusiasmo de la juventud, con todos sus arrebatos y extravíos, mas también con todas sus abnegaciones por el ideal; fueron el libro, el folleto, la cátedra, el periódico, la elocuencia, la pluma. Su campo acotado fué el de la «inteligencia» ofuscada ó no, pervertida ó no, que aquí sólo trato de señalar el hecho sin comentarlo ahora á juicio ni á calificación alguna. Y puede decirse que, como fenómeno de conjunto, este

campo de lucha intelectual ó de doctrina, esto es, el imperio de la opinión y la controversia, quedó abandonado casi exclusivamente á las tendencias no gubernamentales ó antigubernamentales, reservándose los partidos de gobierno para oponer á la política de ideas,—buenas, mediocres ó malas,—un método primitivo y desacreditado: el simple disfrute ó distribución de los beneficios del poder.

Tal es el gran error de los partidos del turno en todo lo que va del siglo presente, con el solo paréntesis que vino á introducir en el partido conservador la inteligencia entre Silvela y Maura y la jefatura de este último. Cerrado dicho paréntesis con la famosa crisis de octubre de 1913, con la vuelta pura y simple al estado anterior, con la repulsa definitiva á la reforma ó al cambio de espíritu en las agrupaciones gobernantes, con el triunfo del veto, no á la persona de Maura, sino á lo que Maura representaba y motivó también, anteriormente, el veto y el fracaso de Silvela; restaurado en toda su pureza e integridad el régimen binario de los dos equipos, y declarado que esa era la sola política posible en España y lo demás, únicamente, perturbación ó delirio de gentes que «viven fuera de la realidad», he aquí declarada á los pocos meses la guerra europea, he aquí el trastorno del mundo, la agitación universal, los desarreglos circulatorios, la fiebre de las muchedumbres. Y todo eso repercute en España con su natural gravedad añadida á la que ya suponen nuestro estado presente, la inadecuación de dichos partidos á la dificultad suprema de estas horas, la endeblez de los gobiernos por ellos constituidos y la pujanza que adquieren todas las formas y tendencias de oposición política de disolución social.

Pero esto, que no era ya una lección como la de 1898, sino un apremio y un emplazamiento fatal, tampoco dijo nada á dichos partidos, ni les inclinó á la rectificación, al ensanche, á la elevación de ánimo y de punto de vista. Todo lo contrario: si alguien, dentro de ellos, sintió esa necesidad ó respondió ó tales estímulos, quedó solo ó no tardó en ver sofocados sus votos ó sus palabras, por ardientes que fueran. La persistencia de los años últimos en un sistema caduco é insostenible se ha convertido durante el trienio de la guerra en incomprendible obstinación. Cada nuevo requerimiento ha sido decretado con una nueva repulsa; á cada instancia se ha contestado con un «no ha lugar» inexorable; cuanto mayor fué la flojedad de tales organismos y la soledad en que se vieron, mayor fué también su resistencia, no ya á ceder el paso á quien les sustituyese, ó á intentar seriamente, profundamente, su rejuvenecimiento y transformación, pero ni siquiera á hacer además, simple además de darse por enterados y comprender la gravedad de las circunstancias y de las responsabilidades.

Y ahora, cabe preguntar de nuevo; ¿es posible seguir de este modo indefinidamente? Cuando se hayan resuelto, dentro de unos días, supongamos y deseamos que de un modo favorable á la paz nacional, los problemas de orden público ahora planteados, ¿es posible continuar una política estable sobre la rotación alterna de los dos partidos, como si nada hubiese ocurrido en el mundo, en Europa ni en nuestra península? ¿Es posible que esos partidos se juzguen bastante poderosos para subsistir y, lo que es más arduo, para amparar y sostener todo el edificio de nuestro régimen, con sus solas fuerzas, con sus viejos métodos de reclutamiento y de combate, sin atraer la opinión ó vencerla como ella es atraída ó vencida en todos lados, sin confiar más que en el reparto de gracias ó mercedes, de credenciales ó de puestos en el encasillado? Grandísimos sectores de la población española se encuentran ya regidos y orientados de otra manera; la raigambre de los intereses creados es un factor de gobierno, sin duda, pero que cuando resulta el único y no se ennoblece y recubre de ideal antes provoca la subversión que ayuda á la resistencia; y seguir fundando sobre ello exclusivamente la guarda del orden, el prin-

ciplo de autoridad, la suerte toda del país, es un empeño temerario y arriesgadísimo cuyas consecuencias no arrastraría, en estos momentos y habida cuenta de las realidades que nos rodean, el más genial estadista del mundo.

No. La crisis actual es, por esencia, la crisis de los partidos. No es una crisis de régimen, sino en tanto que esos partidos y su transformación no conseguida hasta ahora, comprometen al régimen con una deplorable confusión que urge a los monárquicos destruir radicalmente, por lo que la explotan y a sabiendas la favorecen y esparcen sus enemigos. La situación de España, la situación del universo, requieren algo fundamental y más robusto que esas agrupaciones de estructura añeja, reducida a un cuadro de oficiales sin fuerzas que mandan en la opinión, a una plana mayor sin contingentes ni efectivos. A la propaganda, al trabajo, al estudio, a la labor de la pluma, a la actividad del talento desbordado, a la batalla de la tribuna y el mitin, no cabe oponer más que idénticos recursos y sobrepasarlos o neutralizarlos. Y ello no se consigue con el halago, con el estipendio, con las tentaciones a la vanidad. Ello no se consigue con vetustas organizaciones provincianas de casinete y periodiquillo electoral ni con sueltos de *Risum teneatis y tita, mucha tita*. Todo eso pasó definitivamente y nos parecería absurdo y remotísimo si no cayese todavía alguna vez bajo nuestra vista, mientras extremece a la humanidad, de un cabo al otro de la tierra, el viento de heroísmo, el viento de patriotismo y exaltación más grande que haya soplado nunca.

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*.)

LA HUELGA REVOLUCIONARIA

El martes el Capitán General de Barcelona facilitó a la prensa las siguientes notas oficiales:

Al mediodía:

«Después de declarado el estado de Guerra hubo varias agresiones contra los tranvías, las cuales fueron contestadas enérgicamente por parejas de escolta que causaron a los revoltosos cinco muertos y nueve heridos. También fué herido en la plaza de España un guardia civil, que falleció poco después.

No existe alteración notable del orden público. Se clausuró la Casa del Pueblo de la calle de Aragón. La misma determinación se ha tomado con la Casa del pueblo del distrito quinto y con el Casino Unión Republicana Graciense. Desde esta última entidad se tiroteó a los tranvías, por cuya razón el jefe de la zona ordenó fuese desalojado el local, lo que se hizo a viva fuerza, por estar la puerta cerrada; forzada esta, fué registrado el local, no encontrándose más que rastros de sangre y desperfectos ocasionados por los que hulan.

Igual determinación se tomará con las demás entidades que sigan análoga conducta, persiguiéndose y castigando con toda energía a los individuos que las ocupen y a cuantos tiendan con su conducta a prolongar la actual situación creada sin razón ni motivo que lo justifique.

Ha visitado al Excmo. señor Capitán general el Excmo. señor Capitán general del Ejército don Valeriano Weyler, Jefe del Estado Mayor Central.

Ha llegado a esta plaza el batallón de cazadores de Estella.

Al anochecer:

«La tranquilidad es casi general en España, salvo pequeños incidentes en Zaragoza y una colisión en Yecla, (Murcia) donde fué agredida la guardia civil y muerto un guardia, contestando la fuerza y ocasionando 3 muertos y 4 heridos entre los agresores.

La huelga ferroviaria tiende a mejorar y, en general, puede considerarse fracasado el movimiento revolucionario.

En esta ciudad se inició un conato de huelga de tranvías, sin consecuencias.

En la calle de los Angeles se hizo fuego contra la delegación de policía acudiendo fuerzas del regimiento de Covadonga que dominaron la situación sin encontrar resistencia.

En la carretera del cementerio, a las ocho, hubo una agresión, resultando un paisano herido y 23 detenidos.

En el paseo del Triunfo hubo otra carga.

Por la tarde se registró tiroteo en las Ramblas, Paralelo, Paseo de la Aduana, calle de Salmerón y otros puntos.

En San Martín fué tomada una casa por asalto, recogiendo un muerto y un herido y siendo detenidos los demás que le ocupaban.

En Tarrasa hubo síntomas de excitación sediciosa. La presencia de una compañía de Reus calmó los ánimos.

En Igualada, a tres kilómetros de la estación, fueron levantados unos rails, quedando interceptada la vía.

En Lérida hubo varias riñas entre huelguistas y adictos, resultando varios heridos».

Detención del Comité revolucionario

El Director de Seguridad señor La Barrera, secundado por el inspector general D. Carlos Blan-

co, el Subdirector señor Rodenas, el Comisario general señor De Juana y el Comisario de servicios especiales señor Gullón, comenzó una serie de trabajos encaminados a conseguir la detención del comité revolucionario.

El señor Fernández Luna adquirió datos concretos y precisos del Comité revolucionario y se lo comunicó al Director de Seguridad a quien prometió detener a los que formaban el Comité.

El señor Fernández Luna supo que en la casa número 12 de la calle del Desengaño se hallaba reunido el Comité y se lo comunicó ayer a don Carlos Blanco quien, a su vez, comisionó al señor Gullón la misión de rodear la finca con el objeto de que no escapase ninguno de los que estaban perseguidos.

El señor Gullón, con inspectores y agentes a sus órdenes, cercó la citada casa, y puso varios agentes en la bohardilla de las casas inmediatas para evitar que por los tejados pudiesen huir los señores Besteiro, Largo-Caballero, Anguiano y Saborit que se suponía estuvieran escondidos en uno de los cuartos de la expresada casa.

Cerca de las ocho, y con todas las precauciones tomadas, el Sr. Fernández Luna se situó en la calle del Desengaño esquina a la de Valverde y el inspector señor Mazanera y los agentes señores Alvaro de la Concha y Zorrilla entraron en la casa número 12 y subieron al piso cuarto donde llamaron, franqueándose la entrada la mujer del dueño de la habitación. Los agentes y el inspector citados entraron seguidamente en el comedor de la casa y observaron que en la mesa había puestos siete cubiertos.

Los dueños del cuarto iban a cenar e interrogados por los agentes manifestaron que los cinco cubiertos restantes eran para otros tantos invitados que no habían acudido.

Como esta explicación no satisfizo a los agentes, uno de ellos bajó a la calle para dar cuenta al Sr. Fernández Luna, y éste dispuso que subieran al mencionado cuarto un inspector y el agente Sr. Riba.

Todos procedieron, entonces, a practicar un minucioso registro, y fueron encontrados en diferentes sitios, los señores Largo Caballero, Besteiro, Anguiano y Saborit, firmantes del manifiesto revolucionario.

En una habitación inmediata al comedor fué hallado, entre dos colchones, el Sr. Largo Caballero, debajo de una cama el Sr. Saborit, detrás de un armario ropero el Sr. Besteiro, y detrás de una cortina el Sr. Anguiano.

También fué detenida una conocida agitadora llamada Virginia González.

Esta, al ver que iba a ser detenida, arrojó por una ventana bastantes documentos que, sin duda, la comprometían.

Fuó fácil identificar sus personas pues además de ser conocidos de los agentes que los detuvieron declararon quienes eran y se pusieron a disposición de las autoridades.

Como la cena estaba preparada, los agentes aprehensores noticiaron que podían concluir de cenar si querían para ser luego conducidos a la presencia del Juzgado militar; los detenidos renunciaron a su invitación y salieron de la casa para ser puestos a disposición del Capitán general.

El comisario de servicios especiales, señor Gullón, dió cuenta inmediatamente, a don Carlos Blanco de las detenciones practicadas, y el señor Blanco, a su vez, lo comunicó al Capitán general de Madrid. Este dispuso que los cuatro detenidos pasasen a Prisiones Militares, y la mujer a la cárcel de mujeres, a la disposición de la autoridad militar.

El dueño del cuarto donde se efectuaron las detenciones fué también detenido, y se llama Gualterio José Ortega Muñoz, de cuarenta y siete años, empleado en el cierre del periódico «El Debate». La mujer de Gualterio, Juana Sanabria, de veintiocho años, también fué detenida.

Practicado un registro fueron hallados bastantes documentos y cartas, y los papeles que Virginia arrojó por la ventana.

Entre los varios documentos hallados por la policía figuran itinerarios de las cuencas mineras, puntos donde hay talleres ferroviarios y una proclama en la que se hace la siguiente advertencia: «Las mujeres y los niños son muy útiles en las revoluciones. Tienen una tenacidad extraordinaria y los ajita un furor de destrucción que hay que dejar expansionar».

También se dan fórmulas para la fabricación de explosivos y para levantar barricadas.

En el registro verificado por la policía, ésta ha encontrado un sin fin de documentos importantes que revelan la organización del plan, organización que estaba extendida a todas las provincias.

En poder de la policía obra los nombres de todos los complicados que son numerosísimos. La policía continúa practicando detenciones.

Según parece entre los muchos documentos de importancia de que la policía se ha incautado en el registro que efectuó en la calle del Desengaño número 12, figura uno en que constan los nombres de los personajes que habían de dirigir la política como subsiguiera el movimiento sedicioso.

Cuando el automóvil de la Dirección de Seguridad llegaba a Prisiones Militares, un compacto grupo de gente le esperaba y comentaba las citadas detenciones, aunque ignoraban quienes eran los detenidos.

Los documentos cogidos al Comité revolucionario son muy interesantes. Se efectúan trabajos para conocer el paradero de otros documentos é individuos.

El Comité daba instrucciones a los revoltosos para emplear las mujeres y niños.

En el domicilio en que se apresó vivía un empleado del periódico *El Debate*.

A los individuos del Comité revolucionario se les ha trasladado a las Prisiones Militares donde han quedado incomunicados.

Virginia González, esposa de Ortega, ha quedado incomunicada en la Cárcel de Mujeres.

Parece que al detenerse el Comité revolucionario trató de sobornar a la policía con crecidas cantidades.

En el domicilio del mismo se han encontrado las complicaciones de provincias, cuya detención se ha ordenado.

Se ha recogido una fortísima cantidad de dinero que constituía los fondos de resistencia.

Al detenerse al Sr. Largo Caballero, alguien le dijo: Qué mala suerte tuvieron, a lo que contestó no lo saben Vds. bien.

Añádese que también fueron encontradas en el domicilio del Comité, las instrucciones para levantar barricadas, cortar las comunicaciones con las grandes poblaciones, fábricas, explosivos y paquetes de cartas con dos direcciones.

¡Como siempre!

Con este título publica las siguientes líneas *El Correo Catalán*:

«Pocas impresiones pueden suscribirse al correr de la pluma en estos momentos. Estamos todavía en pleno conflicto, y no tenemos a mano todos los factores por juzgar de la farsa revolucionaria con la plenitud de juicio que queremos. Ya llegará el día del resumen y de la severísima acusación.

La situación general no es grave. La autoridad se impone y la revolución va quedando acorralada. Es lo que esparáramos y es lo que se necesita: autoridad con todas las de la Ley.

Ya veremos el desenlace en cuanto la autoridad acabe de imponerse. Que se impondrá, no lo dudamos. Y si la ciudadanía sensata cumple con su deber, todavía mejor y más pronto.

Y tras la nueva farsa sangrienta, impunemente preparada y orientalmente desbordada podremos repetir, como de costumbre: el muerto al hoyo y el «vivo» al bollo.

En una palabra: ¡lo mismo de siempre!

NOTICIAS GENERALES

DEL EXTRANJERO

Roma. — Los periódicos hablan de la nota del Pontífice a las potencias, relativa a la paz.

La noticia dicen que es exacta, pues el Papa ha dirigido el documento a las potencias invitándolas a poner fin a la guerra, basándose en los principios que hace tiempo proclamó.

El Pontífice dice que todos los Estados liberales deben desear la paz, fundada en el derecho y no en la fuerza.

Menciona en líneas generales lo que afecta a la libertad de los mares y al arbitraje.

Trata de la evacuación de Bélgica y de los departamentos invadidos en Francia, de la restitución de las colonias alemanas, base fundamental de la paz y de la cuestión de la Alsacia Lorena, Trento y Trieste.

Recomienda un espíritu de conciliación en la cuestión oriental balcánica y espíritu de equidad.

SECCION LOCAL

El Cursillo de Enología que debía empezar el lunes próximo en la Estación de esta ciudad ha sido aplazado, por la dificultad que oponen las anormales circunstancias actuales a la venida a esta isla del ingeniero Sr. Campionch.

El Director Sr. Mestre, resuelto a mantener en este periodo de enseñanza la anunciada ampliación de prácticas de bodega, para las cuales es indispensable la colaboración de personal técnico, ha preferido este aplazamiento al recurso de modificar el programa en un sentido que restara a los vinicultores alguna de las facilidades preparadas para que puedan conocer prácticamente la moderna elaboración de vinos.

Oportunamente se hará pública la fecha en que dicho curso haya de empezar, que será probablemente tan luego como la situación se haya normalizado.

En la mañana del miércoles último dejó de existir, a la edad de 73 años, nuestro buen amigo el comandante de caballería D. Juan Bordoy y Rosselló.

Bueno y amable siempre con todos, rígido en

el cumplimiento del deber, metódico y ordenado en todo, de una honradez acrisolada y de sentimientos nobles y generosos, era el Sr. Bordoy lo que se llama un carácter, un verdadero tipo del perfecto militar. Por esto su muerte ha sido tan sentida como extenso era el número de sus amigos entre todas las clases sociales.

El fatal desenlace ha sido una sorpresa; pues si bien en otra ocasión sufrió gravísima enfermedad, había conseguido restablecerse totalmente y nadie creía que una reproducción de la dolencia pudiera acabar con su vida en pocos días.

Sintiendo invencible vocación por la milicia, ingresó como voluntario en el arma de Artillería, consiguiendo pronto los primeros ascensos. En 1868, incorporado a una sección montada, tomó parte en la batalla de Alcolea, resultando herido en el pecho. Por esta acción le fué concedida la cruz del Mérito Militar y más tarde otra cruz sencilla blanca de igual clase por permuta de rebaja y otra como premio de servicios especiales. En 1873 se posesionó del empleo de teniente y a las órdenes de Pavía tomó parte en el ataque y toma de Sevilla, lo que le valió el grado de capitán. Este empleo definitivo lo consiguió por los méritos contraídos en S. Pedro Abanto, Cortes y Arenillas, formando parte del ejército de operaciones del Norte. Estuvo también en las acciones de La Guardia y Somorrostro, ganando la medalla del sitio de Bilbao. Fué declarado Benemérito de la Patria y destinado a la Reserva de Caballería en 1879. En 1882 embarcó para Cuba, donde hizo una buena campaña al frente de una guerrilla montada. Regresó a la Península y más tarde se le destinó al regimiento Cazadores de Talavera. En 1887 le fué concedida la cruz sencilla de San Hermenegildo, y pasando a la reserva ascendió a comandante en 1895. Cinco años después se le concedió la Placa de la orden de S. Hermenegildo y en 1901 fué baja definitiva en el Ejército por pase a situación de retirado.

Sentimos vivamente la pérdida de tan buen amigo y enviamos a su familia, y especialmente a su hijo, la expresión de nuestro profundo dolor.

Uno de estos días tuvimos ocasión de departir con los hermanos Pedro y Gabriel Caldentey, y este último, joven e ilustrado abogado que recientemente estuvo encargado del Registro de la propiedad del partido, nos dió, con la amabilidad que le es característica, algunos detalles de la nueva explotación que se lleva a efecto en la pintoresca finca «Els Hams», muy conocida y admirada por los turistas que visitan sus maravillosas y encantadas cuevas.

Trátase de una explotación que puede ser un sólido venero de riqueza. Unos visitantes que se fijaron en el metamorfismo sufrido por la piedra en diferentes sitios de aquellas cuevas, quisieron asegurarse de su valor, hicieron análisis y ensayos, reunieron un capital, formalizaron un contrato con la familia Caldentey y a las pocas semanas una brigada de trabajadores empezaba la perforación de un túnel que lleve hasta los yacimientos descubiertos, a una profundidad de muchísimos metros.

La parquedad de los concesionarios en dar detalles de la importancia del descubrimiento y de la aplicación que pudieran tener los materiales que se extraigan, avivó la curiosidad de quienes veían emprender un trabajo de tal magnitud, y pronto la fantasía popular forjó filones de metales más o menos preciosos y de positivo valor.

Quizá la metalurgia pueda un día aprovechar algo de lo contenido en la constitución de aquel conglomerado; pero hoy, la idea de los propietarios no parece ir más allá de la extracción de bloques utilizables como piedra marmórea de gran lujo.

Las personas entendidas que la han visto, reconocen su superioridad sobre las similares conocidas hasta hoy. Es de una composición finísima, a base del carbonato de cal, participando de las cualidades del «ónice» y de los listados del ágata, manteniendo la semitransparencia del alabastro y su especial susceptibilidad de un bello pulimento.

A pesar de la actividad con que se trabaja, tardará todavía bastante tiempo en quedar definitivamente sentada en el túnel la vía por donde las vagonetas, por medio de un cabestrante movido a fuerza motriz, han de extraer la piedra sin desbastar; pero entre tanto que se trabaja en la perforación, otros operarios versados en estas extracciones han podido comprobar, excoriando la masa, que el primer yacimiento perceptible tiene un grosor de 180 centímetros, por una extensión indefinida.

Estos pequeños detalles bastan para presagiar que al valor intrínseco de las cuevas dels Hams como punto de turismo, podrá unirse en breve el

Dr. VALENZUELA

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, Sifilíticas y Venéreas, dirigida por el Doctor D. Juan de Azúa, en el Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Consulta de 11 y media a 1 media.—PLAZA DE QUADRADO, Núm. 13.—Palma.

JOSÉ ABRINES

Ex-cirujano de la Clínica de Nuestra Señora del Pilar de Barcelona.—Consulta enfermedades Garganta, Nariz, Oídos y Cirugía general.

Brossa 7.—Palma.

De diez a una.

†

DON JUAN BORDOY Y ROSSELLO

Comandante de Caballería retirado
falleció en Felanitx el miércoles 15 de Agosto
habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su afligida esposa, hijo, hija, hermana, hermanos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan una oración por el eterno descanso del alma del finado.

que representa la cimentación de una industria nueva, muy productiva para quienes la exploten y beneficiosa para los intereses generales de esta isla.

El miércoles último por la tarde se verificó la solemne entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el domicilio de la piadosa señora doña Isabel Planas y Bordoy.

La religiosa ceremonia fué presidida y realizada por el Rdo. Dr. D. Antonio J. Mora, Ecónomo de nuestra parroquia, quien dirigió luego a los asistentes breve plática haciendo notar la significación e importancia que estas entronizaciones tienen como cimentación de la vida social de todos los pueblos.

A pesar de lo poco animados que están los comerciantes en almendra de esta plaza y aunque la recolección se halla todavía muy atrasada, no se rechaza el concierto anticipado de transacciones de dicho fruto. Las operaciones de hoy se hacen alrededor de 20 pesetas el hectolitro de almendra y 60 pesetas el quintal de almendrán.

Avisados urgentemente por la Alcaldía, salieron el miércoles último para Alcudia, con objeto de embarcarse para Mahón, 14 soldados de la guarnición de la vecina isla, que se encontraban en esta ciudad con licencia temporal.

El acreditado sastrero D. Antonio Vaquer nos ha suplicado hiciéramos público, para conocimiento de su clientela, que el taller de confecciones que tenía montado en la calle Nueva, acaba de ser trasladado a la casa n.º 20 de la calle Mayor.

La fiesta celebrada en Campos el miércoles último, atrajo el concurso de muchos felanigenses. Aparte de los que se trasladaron allí en carruaje propio, el auto-camión hizo un viaje con unos 40 pasajeros.

Han llegado estos días de Barcelona bastantes felanigenses que residen habitualmente en aquella capital y que la abandonan ahora ante los sucesos anormales que se desarrollan.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 11 de Agosto de 1917

La presidió el primer teniente de alcalde don Nicolás Bordoy Nadal, con asistencia de 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio «Transporte de reses» la suma de 12'92 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D.ª Catalina Grimalt Obrador para ensanchar una ventana en la fachada de su casa calle Juavert n.º 6.

Se concedió permiso a D. Lorenzo Sagrera Rovira para levantar un edificio en un solar que posee lindante con la continuación de la calle Plaza de Toros, sitio Molí den Mostel, debiendo sujetarse a la alineación que le ha marcado la Comisión de obras, y abonando el valor de los terrenos que se apropie a justa tasación de peritos.

Se acordó arreglar las aceras que existen a la entrada de la calle del Mar conforme con el dictamen de la Comisión de Obras.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el próximo pasado mes de Julio.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Enterado el Ayuntamiento del resultado del análisis practicado a las aguas de la fuente de Santa Margarita por el Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII, se acordó informe la Junta Municipal de Sanidad.

Se acordó celebrar la festividad de San Agustín el día 28 del presente mes en la misma forma de los demás años.

Y se levantó la sesión.

La Dinastía de Mallorca

— POR —

GUILLERMO CARBONELL VADELL

segunda edición corregida y aumentada

PRECIO UNA PESETA

En venta en la librería de este semanario.

TIENDA DE COMESTIBLES

de CRISTOBAL BENNASAR,

Calle del Call, número 3—(Edificio de la Caja Rural.)

Harina de trigo y candeal, a 5 ptas. los 10 kilos.

Café Puerto-Rico, tostado, a 4'90 ptas. kilo.

Pastas para sopa, arroz, azúcar, aceites y demás comestibles a precios sin competencia.

A los socios de la Caja Rural se les hará una bonificación del 2 por ciento sobre los precios que rigen para el público.

LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 ptas. del sorteo que se celebrará el 21 de Agosto.

Números 716, 5610, 7860, 10809 y 76851.

Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brossa.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

ITINERARIOS DE CORREOS

Salidas

Domingo a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Mahón (via Barcelona).

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona.

Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia; a las 20'30 para Mahón.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Ciudadela.

Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza.

Sábado, a las 14 para Mahón y Ciudadela (via Alcudia).

Todos los días para el interior de la Isla a las 14.

Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 13 de noviembre del corriente año a las 10.

Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

Llegadas.

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante; a las 9'00 de Barcelona (via Alcudia); a las 9'30 de Ciudadela (via Alcudia).

Lunes a las 8 de Barcelona; a las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Mahón; a las 8 de Ibiza.

Miércoles a las 8 de Ciudadela; a las 8 de Barcelona, (rápido), a las 17 de Cabrera.

Jueves a las 8 de Barcelona.

Viernes a las 8 de Valencia; a las 9'30 de Mahón y Ciudadela (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 8 de Barcelona (rápido), a las 8 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Higiene de la boca
y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.

Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

Colegio Nuevo

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas en este Centro, las clases para los alumnos de Primaria, y las de Francés, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros.

Las clases de Bachiller y Preparación para carreras especiales empezarán el 1.º de Octubre.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas J. MIRO expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx

MANUEL PLAZA
SASTRE

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LLIBRE DE LA VIDA
DE N. S. JESUCRIST

per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócessis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

LOS MAS IMPORTANTES DE LAS BALEARES

Grandes Almacenes SAN JOSÉ

DE

VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Mercería, Zapatería, Sastrería, Camisería, Generos de punto Géneros blancos y Artículos de novedad, Pañería, Lanería, Sedería Alfombras y Objetos para REGALO.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuyuar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y vinre.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per euyne pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de la cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemblá.—Se ven á s' imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

DIETARIOS

Y

CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1917

Se venden en esta imprenta á precios baratísimos.

ALBUM

DE

VISTAS DE FELANITX

Carnets de 24 Postales á 1'75 pts.

Id. de 12 id. á una peseta.

Postales sueltas a 10 céntimos una

Se venden en esta imprenta.

CAFÉ tostado diariamente

a 4 ptas. 75 cts. el kilo

En la tienda de ANTONIO BARCELO

Calle del Mar número 39.—FELANITX.